

LA JUSTICIA SOCIAL

DIARIO POPULAR

DIRECTOR,
MATIAS TREJOS

DIRECCIÓN TELEGRÁFICA:
"JUSTICIA".

TELÉFONO NÚMERO 205.
APARTADO, 49.

ADMOR.,
LEONCIO CHAVEZ

Suscripción mensual, Un colon.

Calle 21 Sur, N° 282

AÑO I {

San José Costa Rica, miércoles 29 de julio de 1903

} NUMERO 252

Agrimensura y Contabilidad

Me hago cargo de trabajos de **Agrimensura**, del arrégllo de **Libros por partida doble**, del cálculo de facturas é inventarios y de clases particulares de **Matemáticas puras** y de **Contabilidad**.

Para informes en cualquiera de las oficinas de los señores Lic. don **LUIS CRUZ MEZA** y don **ALBERTO ECHANDI**.

Casa de campo situada en el punto más alto y más sano de esta ciudad, á 300 metros al Este de la Estación del Ferrocarril y distante 130 metros del tranvía de San Pedro: espaciosa y con toda clase de comodidades, se alquila en treinta colones.

Se informa en esta oficina.

RAMON O. ARIAS

Compositor y afinador de Pianos y Organos, ofrece sus servicios en esta capital y provincias.—Los trabajos garantizados.—Quien tenga gusto de solicitarlo puede encontrarlo en casa de don Santos Alvarado

AGENTES DE LA JUSTICIA SOCIAL

SAN JOSÉ. Encargado de la circulación: Francisco Montero A.

El Mojón Felicitimo Acuña
Curridabat León León.
Guadalupe Malaquías Sáenz.
San Juan Abraham Vargas.
San Vicente Félix Umaña.
Hatillo Ismael Solano.
Desamparados Virgilio Quirós E.
San Isidro Juan Guillén G.
Escasú Arturo Roldán C.
Santa Ana P. Ildefonso Badilla,
San Cristobal Casimiro Leiva R.
Puriscal

San Marcos José Flores M.
Santa María José Mora S.
S. Pablo de Tarrazú Salvador Castro
S. Juan de Tobosi. Isidoro Fallas.
Asorri Agustín Castro.
Pacaca Miguel Mendoza
CARTAGO
Ciudad Tobías Calvo

San Nicolás Nicomedes Masís.
El Carmen Rafael L. Montoya.
San Rafael Segundo Guillén.
San Francisco Bernardo Orozco.
Dulce Nombre Jenaro Moya.
Guadalupe Arsenio Alfaro.
Paraiso Francisco Redondo G.
Capellades Franc° Calderón Muñoz
Santa Cruz Benjamín Gamboa S.
Juan Viñas Presbítero José Weber.
La Unión Cruz Pacheco.

LIMÓN F. F. de Altamira
ALAJUELA Ricardo Saborío, h.
Ciudad
San Rafael Juan Vázquez M.
Sabanilla Ignacio Vargas.
San Ramón Benjamín Salas.
Grecia Joaquín Bonilla G.
Sarchí Teodoro Salazar
San Mateo Mateo Vargas.
Santo Domingo Miguel Molina.
Atenas Abel Villegas.
Naranjo P. Federico Carvajal.
Palmares. Centro. Ricardo Fernández.
Buenos Aires Faustino Castro.
Zaragoza Juan R. Mora.
Cantón de Poás Heliodoro Rodríguez.
Río Segundo Juan Bastos.
HEREDIA-Ciudad Nicolás Cartin
Santo Domingo Constantino Bolaños
San Joaquín P. Rafael Camacho
S. Antonio de B. Filadelfo González M.
Barba Francisco de J. Ruiz
Santa Bárbara Ricardo Murillo
San Rafael Juan Hernández.
GUANACASTE
Liberia Demetrio Caamaño
Nicoya Estanislao Con le
Filadelfa Mannel Bonilla
Santa Cruz Telésforo Ramírez
Las Cañas Sabel Mojica
PUNTARENAS
Ciudad Centro Corresponsal
Esparta Carlos Strasburg er
Miramar Francisco Chinchilla

DE OCASION

Muy barata se alquila una casa cómoda situada en la 8ª Avenida Oeste, doscientas varas del Parque Central. Informes en esta Oficina.

HE TRASLADADO

Mi despacho á la casa frente de

DON FEDERICO TINOCO.

Ricardo Kriebel

Dentista Alemán.

SE VENDEN

dos máquinas, una de vapor de 15 caballos de fuerza y la otra de h. cer ladrillo, con sus correspondientes masas de fierro para desleír la tierra. Para informes sobre precios, pueden entenderse, en Palmares, con Faustino Castro ó con don Pablo Rojas.

Noviembre 3 de 1902.

POR SU DURACION

ELEGANCIA

y BAJO PRECIO

no tiene rival el famoso calzado de

Emilio Artavia

Su buena fama es ya conocida en toda la República. ESTA CASA cuenta con 36 operarios á la orden y una SEÑORA EN EL DESPACHO para atender al bello sexo. Los precios han sido considerablemente reducidos y no admiten competencia.
Avenida Central.—Casi frente al Banco de Costa Rica.

Agencia en Limón: Mr. F. M. H. Wood.

" " Puntarenas, doña Elvira de Gil.

" " Liberia, don Rafael Elizondo D.

LESME S. JIMENEZ

vende vinos de Burdeos y vinos para consagrar, seco y dulce, en su casa de habitación.

Depósito de vinos "Domaine Cato" de la casa de H. Tournon y Compañía.

Calle 21, número 277.--100 varas al Sur del Palacio Episcopal. Frente á LA JUSTICIA SOCIAL.

Hoy casi no se consume otra cerveza que la famosa

CERVEZA "TRAUBE" DOBLE,

que con las constantes mejoras que se le han hecho, ha llegado al término de perfección y alcanzado un consumo superior al de otras marcas.

A V I S O

Vendo en el barrio de "Lagartos", de la comarca de Puntarenas,

UN TERRENO

de setecientas manzanas próximamente, enteramente plano y con muy buenas aguas. Casi todo el terreno está desmontado, de modo que para convertirlo en repastos no hay que hacer gran desembolso. Este terreno colinda con la milla marítima, de modo que tiene el gran aumento que le da la indicada milla.

San Antonio de Belén, julio de 1903.

SATURNINO TREJOS

LA JUSTICIA SOCIAL

DIRECTOR, LIC. MATÍAS TREJOS

Redactores:

Dr. Rafael Calderón Muñoz,
Lic. Carlos M^a Jiménez,
Presb^o Dr. Claudio Volio,
D. Manuel Ant^o Gallegos,
ADMOR., LEONCIO CHÁVEZ

LOS FUNERALES DE HOY

La Iglesia y el Gobierno de Costa Rica se han esmerado en dar toda la pompa posible á las exequias ofrecidas hoy en sufragio del alma del grande anciano que ha llenado con su nombre las postrimerías del pasado siglo y las primicias del presente.

A la iniciativa del Venerable Cabildo Eclesiástico y á los esfuerzos del M. I. Sr. Vicario Capitular, secundados por su Secretario el I. Canónigo don Ricardo Zúñiga y por los padres Lazaristas, se debe el buen éxito de este solemne homenaje.

La catedral presentaba un aspecto imponente y solemne: materialmente cubierta de negras colgaduras dejaba ver en su centro y formando contraste con los crespones de duelo, una mancha de color rojo: era el catafalco: al color rojo es de rúbrica para cubrir el féretro de los Pontífices: parece que la Iglesia quisiera consolarse en su duelo evocando el recuerdo de sus días de gloria. En el túmulo, bajo un rico relieve y muy hábilmente ejecutado el escudo del Pontífice coronado con la tiara, ostentando en su centro las armas de la familia de Pecci y á sus piés dos frondosas ramas de laurel. Más abajo estaba el féretro cubierto con un paño de terciopelo rojo oscuro y rodeado de cirios, á la derecha una figura de mujer de tamaño heróico, cubierta de luto y llevando en sus manos la cruz pontifical, representaba la doliente Iglesia: á su izquierda, sobre un pedestal aparecían las insignias del pontificado: la tiara, la cruz y el báculo. A sus piés un león, símbolo de la fuerza, representaba el poder jamás extinguido de la Iglesia de Cristo. Una urna cineraria cubierta con un paño rojo cerraba el cuadro á la derecha y todo se levantaba sobre una elegante gradería cubierta de paño negro y profusamente iluminada por las luces de cirios y candelabros.

La barandilla del presbiterio estaba cubierta con una tela roja, sobre la cual se veían flores y crespones negros. El altar mayor, cubierto también de crespones y de verdes palmas, ostentaba en el centro un hermoso crucifijo, y sobre él y en el fondo de la enlutada cúpula podía leerse formado con luces eléctricas, la inscripción: "LUMEN IN COELO", lema profético del Pontífice, bajo la estrella heráldica de su escudo.

En cada una de las columnas del templo podían verse sobre un festón de flores y palmas, dos escudos negros con inscripciones latinas hechas de relieve con letras de metal plateado: cada una de esas inscripciones es el principio de una de las encíclicas del Papa.

Se quiso prescindir de las flores en el adorno de la iglesia: sin embargo, fué im-

posible porque las ofrendas de ellas fueron muchas: las había por todas partes: en las columnas, en las paredes laterales, en el púlpito, en el presbiterio y al pié del catafalco, sobre cuyas gradas la piedad de los fieles había depositado hermosísimas coronas.

El adorno de la iglesia es como ya habíamos anunciado, obra de los padres Lazaristas Siskoven y Prause, ayudados por muchas señoras tan distinguidas por su piedad como su rango social.

A las 8 y media llegaron al Templo los Presidentes de los tres poderes de la República y la demás comitiva oficial, siendo de notar que casi todos los miembros del Congreso, de la Corte, del Cuerpo Diplomático y del Consular, y en fin los funcionarios de más alta categoría en el país estaban presentes mientras faltaban muchos jefes y empleados de oficinas subalternas. La concurrencia de particulares y sobre todo de señoras, llenó completamente las amplias naves, pero afortunadamente el día que era fresco y nublado y la buena ventilación de la iglesia hicieron que reinase en el interior de ella una temperatura agradable y hubiese allí aire puro durante toda la larga ceremonia.

La parte musical de la misa fué soberbia: ya nuestros lectores conocen el lujoso personal que debía ejecutar la grandiosa partitura de Verdi y la no menos notable del maestro Catelani. No somos competentes para juzgar de estos asuntos. Otro tal vez lo haga con más autoridad. Nos pareció que la hábil batuta del maestro Castegnaro había alcanzado un nuevo triunfo, secundado por los ejecutantes, entre los cuales debemos tributar un especial aplauso á los sopranos en el ofertorio y á Cano en el Dies Irae. La música del maestro Catelani es altamente dramática, hasta el punto de rayar en teatral: el sólo de tenor en la secuencia, forma una página de grandiosa inspiración. Una circunstancia fortuita vino á darle más realce: el primer cañonazo disparado por la artillería, resonó en la iglesia en el momento en que la orquesta ejecutando uno de los pasajes de más fuerza preparaba la salida de Cano con la imponente frase: *Rex tremendæ majestatis*. (Rey de majestad tremenda)

Concluida la misa, el M. I. señor Vicario Capitular pronunció una brillante oración fúnebre en que la biografía del Pontífice estaba mezclada con recuerdos é impresiones personales del orador. Ninguno mejor que el P. Castro podía desempeñar esta tarea, pues habiendo vivido muchos años en Roma, tuvo ocasión de estudiar más de cerca la gran personalidad de León XIII.

Con la magistral ejecución del Liberame de Catelani y de responso final terminaron las solemnes honras fúnebres dedicadas por la diócesis á la memoria del Supremo Pastor.

LOHENGREN.

NOTICIAS EXTRANJERAS

DÍA 27.

EL PODER TEMPORAL

La Congregación de cardenales ha discutido nuevamente la conveniencia de enviar una nota á las potencias sobre la condición de la Santa Sede. Algunos insistieron en la necesidad de no dejar pasar la ocasión sin protestar otra vez contra Italia por la ocupación de Roma. Otros cardenales opinaron que la nota no agregaría nada á las protestas ya hechas y pudiera ser obstáculo á la política que quisiera seguir el futuro Papa. No se llegó á ningún acuerdo definitivo. Si se resuelve enviar la nota será entregada el jueves al cuerpo diplomático.

JULIO 28.

PREPARATIVOS DEL CÓNCLAVE

Asistieron 25 miembros á la reunión de la congregación de cardenales. Se le hizo una cordial recepción al cardenal Gibbons, de Baltimore, que se mostró conmovido. Dió las gracias á todos. El cardenal americano no ha dado indicio de predilección por ningún candidato. No ha querido tener entrevista con ningún periodista. El arzobispo de Toledo, cardenal Ciriaco María Sancho Herbas, pronunció corto discurso presentando la condolencia de la familia real española. Le contestó el cardenal Oreglia en nombre del Sacro Colegio. Durante el cónclave, cada cardenal tendrá para su exclusiva ocupación cuatro piezas, que se compondrán de tres dormitorios, el uno para el propio uso, uno para su secretario, el otro para el criado y el otro salón ó comedor. Ya han llegado casi todos los cardenales que podrán asistir al cónclave. Personas bien informadas dicen que se habla del cardenal Alglo Di Prieto, propiciatorio del difunto Papa, como candidato probable, en caso que no sean electos Oreglia, Gotti, Rampolla ó Serafino Vanutelli. Si Di Prieto fuera electo, sería, según se dice, representante de la fracción encabezada por Gotti y Rampolla y sería á la vez de aceptación para todos los cardenales. Procedente de Irlanda llegó el cardenal Miguel Love, arzobispo de Armagh, quien, á excepción del cardenal Gibbons, es el único que asistirá al cónclave, que hable inglés. Opina Love que el nuevo Papa será elegido en breve. Tributo grandes elogios al cardenal Gibbons, pero no cree que tenga la más remota probabilidad de ser electo Papa.

EL TESTAMENTO DEL PAPA

El domingo se leyó el testamento de León XIII. Mientras nominalmente deja á su sobrino Ludovico Pecci la hacienda de Carpineto, no hace ningún cambio á la propiedad de la familia, cuyo valor asciende á \$ 120 000, por que ha sido dividida en los tres sobrinos; el conde Camilo ya vendió la parte que á él le correspondía. El testamento se leyó después de la reunión de la Congregación de cardenales. Se hizo pública solamente aquella parte que se refiere al caudal personal del Papa. Está escrito en pliegos de papel, en letra pequeña y muy clara; lo abrieron Rampolla, Mocconi y Cretoni, siendo ellos los albaceas. A pesar de que se les invitó á los parientes del Pontífice, no asistieron á la lectura del testamento. La parte que se hizo pública se lee como sigue: "En nombre del Padre, Hijo y Espíritu Santo. Como se aproxima el fin de nuestra carrera mortal, escribimos con nuestras propias manos este testamento que registra nuestros últimos deseos. Suplicamos humildemente á la infinita bondad y caridad de Nuestro Señor, de perdonar las faltas de nuestra vida y recibir benignamente nuestro espíritu en la beatífica eternidad, lo que esperamos particularmente por los méritos de Jesús Redentor, fiándonos en su muy sagrado corazón, fuente de caridad, vida espiritual y humanidad. Imploramos la mediación de la Santísima Virgen María, Madre de Dios, y nuestra muy querida madre y de la legión de Santos que veneramos en nuestra propia vida.

Ahora llegamos á la disposición del patrimonio de familia, el cual es nuestro, según el acta, división hecha por el Notario

Curzio Fraechi, el 17 de diciembre de 1882. Nombramos heredero de este patrimonio, á nuestro sobrino Conde Ludovico Pecci, hijo de Giovanni Batista, nuestro difunto hermano. De esta propiedad hay que sustraer lo que se dejó al Conde Ricardo, otro sobrino, cuando se casó, según el documento fechado febrero 13 de 1886, hecho por el Notario Frauchi; igualmente hay que sustraer de esta propiedad toda la hacienda de Carpineto Romano, perteneciente á la Santa Sede, según la declaración contenida en nuestro quirógrafo fechado el 8 de febrero de 1900. En este testamento no hemos pensado en nuestro otro sobrino Camilo ni en nuestras sobrinas Ana y María, hijas de nuestro hermano Giovanni Batista, por que en vida y cuando se casaron les dejamos lo suficiente para su decoroso mantenimiento. Declaramos que ninguno de nuestra familia podrá reclamar ningún derecho en las cosas que no estén estipuladas en este testamento, por la razón de que todas las demás cosas que me pertenecen, en cualquiera forma que sea, se me han presentado en mi carácter de Pontífice; por consiguiente son de la exclusiva propiedad de la Santa Sede. Dejamos el fiel cumplimiento de este testamento á los cardenales Mariano Rampolla, Secretario de Estado, á Mario Mocenni y Serafino Cretoni. Esta es la declaración de nuestra última voluntad.—El Vaticano, 8 de julio de 1900.—Gioachino Pecci, León XIII." Papa.

DÍA 26.

Panamá.—El Gobernador Mutis ha recibido una nota del Presidente Marroquín en que le avisa que está por demás la comandancia militar de Panamá; que el orden público está restablecido y que las circunstancias no justifican el gasto tan grande que implica el mantenimiento de dicha comandancia. Parece que la notificación ha causado profundo desagrado entre el elemento militar. A media noche el General en Jefe mandó que tocaran los clarines. Hubo con ese motivo gran alarma en la población. Un destacamento de tropa armada rodeó los edificios del gobierno y la casa del Gobernador, la cual está situada en el mismo edificio del consulado del Perú. Poco antes el Gobernador se había refugiado en otro consulado extranjero, para evitar ultrajes personales. Como la tropa no pudo apresar al Gobernador, capturó al Secretario Argona y al Comandante de policía. También querían apresar al Secretario de Hacienda, al Prefecto y los demás empleados civiles. Un Magistrado muy prominente que se dirigió al jefe militar pidiéndole explicaciones de lo que pasaba, fué también arrestado. Desde el sábado en la tarde reina gran excitación. Se temía un conflicto sangriento entre el elemento militar revoltoso y la policía. Afortunadamente el Gobernador ha dado órdenes estrictas á la policía, recomendándole que cumpla con su deber hasta donde sea posible, y que evite á todo trance un conflicto con los revoltosos; que es mejor ceder en parte que convertir las calles de Panamá en teatro de sangrientas escenas. El proceder del elemento militar ha motivado gran indignación entre todas las clases sociales. El cónsul general de los Estados Unidos, Mr. Gudger, ha teleografiado todos los pormenores á la Secretaría de Estado de Washington. Se espera que se despachará inmediatamente al istmo un navío de guerra de la isla de Culebra.

Por fin, á las 3 p. m. el Gobernador, Doctor Mutis y sus Secretarios, ocuparon de nuevo sus puestos en la casa del Gobierno. Todos los empleados arrestados esta mañana están otra vez en sus respectivos puestos. Se ha eliminado la comandancia militar, y el orden público está completamente restablecido. El Gobernador se ha hecho cargo interinamente del

mando militar. Probablemente serán castigados los cabecillas que provocaron el levantamiento. El sentimiento público está de acuerdo con el Gobernador.

COLABORACION

EL PODER EJECUTIVO

El *Pacífico* número 806 al asegurar con *El Centinela* que "la actual Administración va haciéndose cada día que pasa más antipática al país", agrega: "Don Ascensión Esquivel no está pintado en la pared, en su vida pública encontramos ejemplos que dan idea de un carácter á toda prueba y luego deseamos, como amigos de su Gobierno, verlo al frente de la situación, cargando con la responsabilidad de todo, que sirviendo de parapeto."

Justo nos parece el deseo del colega porteño. Según la Constitución [artículo 95 y 102] el señor Presidente es quien debe ejercer el Poder Ejecutivo y nombrar y remover libremente á los Secretarios de Estado. Si él solo es el responsable ante la ley porque conforme á la misma cuenta con Secretarios que autorizan y nó con Ministros que decidan, nos parece muy razonable que el Capitán dirija la nave: además, es bien sabido que como dijo un filósofo griego es mejor la tiranía de uno que la de muchos. Por buenos que consideremos á los actuales pilotos que dirigen los Ministerios, no podemos menos que adherirnos á la indicación de *El Pacífico*.

M.

NOTA: La Redacción de este Diario no está de acuerdo con las ideas emitidas por su apreciable colaborador. Oportunamente trataremos de refutarlos.

NOTAS DE CARTAGO

La animación más completa fué la nota culminante del turno que se celebró en el Mercado á beneficio del espacioso salón que actualmente se construye en la Iglesia de la Soledad. El P. Trejos nos dió una sorpresa que desde niños no habíamos vuelto á recibir, oímos la *chirimía*, el tradicional instrumento que alegró el corazón de nuestra raza indígena en sus días de paz y ventura. ¡Oh tempora, oh mores!...

Con ansia espera el P. Trejos ver cuanto antes concluido el edificio en donde repartirá solícitamente el pan de la enseñanza cristiana á nuestros niños; sus esfuerzos no quedarán en vano, el pueblo fiel coadyuva con su proporcionado óbolo á la terminación de la escuela de la juventud cristiana. El catecismo es á no dudar el compendio, el catálogo de las grandes verdades que iluminan esplendorosamente la vida social. La doctrina contenida en él, ha dicho Julio Simón, "es una doctrina santa y admirable; por medio de ella se ha realizado casi todo lo que hay de bueno en las sociedades modernas; es superior al *Timeo* de Platón y á la *Metafísica* de Aristóteles".

Merece, pues, nuestro Cura el más vivo aplauso por su celo en la instrucción cristiana del catecismo; él sabe muy bien que "la ignorancia de la religión es la peste más peligrosa de las repúblicas", como dijo doctamente el Divino Platón.

—Reina mucho entusiasmo para la celebración del 2 de agosto, día de la Virgen de los Angeles; hemos oído decir que el muy Ilustre Vicario Capitulár es el encargado del panegírico que se pronunciará en la misa solemne.

—Ojalá los vecinos de esta ciudad sigan el ejemplo de algunos que en estos días encalan las casas y asean las calles; bien hacen para que no reciban una mala impresión los que en ese día visitan nuestra vieja metrópoli.

—La banda militar hace prodigios en el arte

bajo la dirección del maestro Campabadal: el domingo último una lluvia de aplausos resonaron en la retreta por las bien ejecutadas piezas musicales con que nos obsequió en la noche; se prolongó hasta las diez dicha retreta.

—Nuestro saludo cariñoso y respetuosamente á los jóvenes seminaristas cartagineses, quienes después de sus exámenes semestrales se encuentran en ésta por unos días en vía de descanso. ¡Feliz asueto, jóvenes amigos!

—El domingo próximo tendrá lugar una primera comunión en la iglesia de los Angeles. Varias inteligentes señoritas de esta culta sociedad han colaborado en la tarea de la preparación á tan solemne, como memorable acto.

RÚRICO DE CÁLIX.

GACETILLAS

Ha regresado al país don Santiago A. Federici, uno de los caballeros más distinguidos de la colonia francesa en Costa Rica. Lo saludamos.

Pésame muy sentido damos al estimable coronel don Aristides Romain por la muerte de su señora madre, acaecida en Europa, según da cuenta un colega.

Insoportable es el olor que despiden algunos caños de esta capital. Si la policía de higiene se diera un paseito como entre 5 y 6 de la tarde por la segunda cuadra de la 7ª avenida O. vería que es de taparse las narices el hedor que por ahí se siente como á esas horas.

Bastante enfermo se encuentra el joven don Manuel Quirós Carranza. Hacemos votos al cielo por que recobre pronto su salud el joven amigo.

Supresión de la doctrina de Monroe. — Henry Waterson, el periodista político democrata, acaba de publicar en su diario "Le Courier", en Louisville (Kentucky), un artículo que ha tenido sensacional reproducción en toda la prensa de Estados Unidos.

Mr. Waterson aconseja audazmente á los Estados Unidos que renuncie á la doctrina de Monroe y se entienda con Inglaterra y Alemania para repartirse la América del Sur.

"Queremos el Canal de Panamá, tomémosle, dice, y si las circunstancias lo exigen, tomemos también el istmo y la América Central."

"Esto nos es fácil, agrega, concediendo á Alemania en el Brasil lo que ella quiera, y dejando á Inglaterra las manos libres en la Guayana y contra la Argentina."

"Nada tenemos que temer—concluye—de tal arreglo, mientras que sería un jingoísmo pueril, incensato é hipócrita, dejarnos guiar por una doctrina política formulada en 1823, en circunstancias que ya no existen."

(De "El Día", de Tegucigalpa)

Entre los concurrentes á los funerales de hoy, pudimos contar varias señoras y señoritas heredianas.

Está restablecido de su dolencia el Doctor don Roberto Fonseca Calvo. Lo celebramos.

Llamamos la atención hacia la correspondencia de Nueva York, publicada en "La República" del 27 del corriente mes. La parte que trata del feminismo es de suma importancia, sobre todo hoy que hay tanto entusiasmo por el empleo de la mujer en oficinas y dependencias. Indica los graves inconvenientes que tiene, sobre todo en la parte moral.

El regreso de los jesuitas á Alemania.—El mariscal von Valdersee, generalísimo del ejército alemán, ha visitado por orden del Emperador Guillermo, al R. P. Martín, General de la Compañía de Jesús, y al Cardenal Steinhuber, jesuita alemán, y les ha confirmado el próximo retorno de los jesuitas á Alemania, en conformidad con lo que anunció von Bülow en plena sesión del Reichstag.

MAÍZ DE SARCH

Se vende los sábados frente al Salón Boliche en las mejores condiciones.

RAFAEL MEZA N

— CIRUJANO DENTISTA —

Oficinas 6ª Avenida. 25 varas al Este de la esquina NÉ, del Mercado frente a la "Botica de la Fé."

Especialidad en trabajos de puentes, coronas y calzas de oro platino, marfil y porcelana, etc., en *dentaduras artificiales* con y sin plancha, y en *extracciones* absolutamente *sin dolor*. Garantiza todos sus trabajos, siendo sus precios los más **MÓDICOS**

FRANCISCO MONTERO AGUILAR

Se hace cargo por módica retribución de lo siguiente:

Circular periódicos, invitaciones, anuncios, participaciones de matrimonio, etc.

Cobrar suscripciones, cuentas (extrajudicialmente), etc.

Vender las mercaderías que en los almacenes ó tiendas no sean de pronta realización.

Comprar y remitir á provincias, por cuenta de quien lo encargue, la mercaderías que se le indiquen.

Solicitar clientes para las casas extranjeras en los negocios de café.

Colocar y solicitar dinero á interés.

Desempeñar cualquiera otra comisión para lo que se le considere útil.

Cuenta con muchos años de práctica en el comercio y ello es garantía del buen precio en las mercaderías y de su buena elección en cuanto á dibujos, clases, colores y apariencia

ATENCIÓN !

AL COMERCIO DE PUNTARENAS Y LIMON

The Lozier Motor Company

PLATSBURGH, N. Y.

U. S. A

Fábrica de *motores de gasolina* para lanchas y lanchas movidas con gas ó gasolina de calidad inmejorable. Todos los productos de esta casa son **GARANTIZADOS**.

AVISO

Tengo una finca á orillas de Río Segundo con manantiales propios y con caída suficiente para una instalación de fuerza eléctrica de 50 caballos por lo menos: aguas químicamente puras que pueden utilizarse para la fabricación de hielo, de aguas gaseosas y de cerveza. Deseo entrar en negocio con una persona que tenga capital para aprovechar todas estas ventajas. **JOAQUÍN MA. FLORES.**

JORGE HERRERA Y VICTOR TREJOS

PASANTES DE ABOGADO Y NOTARIOS

Han establecido su oficina en la 7ª Avenida Oeste, frente á la Promotoría Fiscal y contigua al bufete del Licenciado don Gerardo Echeverría.

NICOLAS F. MEZA

— CIRUJANO DENTISTA —

De la Facultad Médica de la República, con treinta años de práctica, ofrece sus servicios en todos los últimos adelantos **ELECTRICOS** de su Profesión: especialidad en el tratamiento de dientes de los niños y extracciones sin dolor por medio del procedimiento instantáneo. No siendo transeunte garantiza sus trabajos para los cuales emplea los mejores materiales del mundo. A los pobres recomendados por su Cura ó por la Sociedad de San Vicente de Paúl les opera gratis. Oficina: Calle 19, 150 varas al Sur del Banco de Costa Rica.

ALERTA LOS AGRICULTORES !

El Supremo Gobierno concede **PASAJE LIBRE** para diez familias que deseen radicarse en Buenos Aires de Térraba para dedicarse á la agricultura. Terrenos muy ricos gratis. Clima excelente.

CONDICIONES :

1ª—Recomendación por escrito por las autoridades civil y eclesiástica;

2ª—Dirigirse al infrascrito indicando número de personas en la familia y medios de subsistencia de que dispone.

El mejor tiempo para trasladarse á Buenos Aires son los meses de diciembre y enero, pero es necesario presentar la solicitud desde ahora.

Otros pormenores se darán en esta redacción.

JOSÉ NIEBOROWSKI

CURA DE TÉRRABA

AL COMERCIO

DE LIMON Y PUNTARENAS

Las "HERCULES GAS ENGINE WORKS" fabrican toda clase de maquinaria movida por

Gas, Gasolina y Petroleo

Máquinas fijas.—Motores marinos para botes y lanchas.—Máquinas portátiles, etc.—Muy seguras.—Muy potentes.

—Más baratas que las de vapor.—

DIRIGIRSE A LA

HERCULES GAS ENGINE WORKS

San Francisco, California.—U. S. A.

141.—143.—First. Street.

LA NORMA

DE

MIGUEL TURULL

Situada frente al Mercado en casa del Dr. Cruz, bajo de las Alcaldías.

Gran surtido de toda clase de artículos concernientes al ramo, á precios muy baratos.

Especialidad en zarzas lienzos, gasas y driles para vestidos de niños.

Telas de Vichy para camisas.

En esta tienda se vende lo mejor y lo más barato.

AVISO

Habiéndome trasladado á esta capital, ofrezco mis servicios al público como compositor mecánico y afinador de pianos, armonios y órganos de Iglesia.

También puedo hacerme cargo de la parte musical en algunas iglesias donde no haya maestro de Capilla. Cuento con un magnífico repertorio de música religiosa escogido durante mi práctica de maestro de capilla con largos veinte años: misas solemnes, rosarios, etc. En la oficina de LA JUSTICIA SOCIAL, darán informe de mi domicilio y competencia.

San José, abril 23 de 1903.

TEODULO ARGUELLO

TIP. POPULAR.